

tra democracia, hemos abandonado un punto nuestro radicalismo, al intervenir y aun colaborar con análogo sentido en la obra de unión?

El Sr. Moret no tiene por qué ni para qué someterse;—su historia es democrática; su representación es democrática;—pues con esa representación, con esa historia, no á pesar, sino precisamente, en virtud de tales antecedentes, estrechará en la Alhambra la mano que el Sr. Sagasta tendiera á la democracia en el Congreso.

Si el Sr. Moret tuviese para ello que mostrarse no intrasigente, no conciliador, sino arrepentido ó prosternado, nosotros seríamos los primeros en decirle: Sr. Moret, no debe hablar la elocuencia allí donde sus oficios pueden ser mejor desempeñados por el silencio.

Pero tal advertencia huelga. El acto de Moret va á significar sólo la aproximación de una fuerza, que es una idea, á otra fuerza, que, aunque más robusta y numerosa, esperaba con interés y ha de acoger á aquella con reconocimiento. Porque las ideas tienen eso: son siempre bien recibidas y bien deseadas, y un hombre con una idea; se centuplica...

* * *
Alguien, sin embargo, seguirá dudando;—los conservadores, por ejemplo, no dejarán de hacer sonar la palabreja... «¡La sumisión del Sr. Moret!»—Contra esta reticencia valga un recuerdo.

¿Qué representó la Izquierda? ¿Por qué nació la Izquierda? ¿De dónde vino su primer vigoroso empuje?

Respetos... escrúpulos de lealtad (no bien correspondida ciertamente)... preocupaciones, cansancio producido por una laboriosa enmienda puesta á seis años de canovismo, acaso temor á reivindicaciones extremas, una vez emprendida la reforma—lo que fuera; el caso es, que el partido fusionista se detuvo...

Fué entonces cuando Castelar empezó á entibiarse su benevolencia; fué entonces cuando la democracia comenzó á preguntarse si los caminos de la legalidad le estarían cerrados por siempre. Ella, ya tan aleccionada; ella, ya tan práctica; ella, con su sentido gubernamental y evolucionista, verse otra vez entre la humillación al vencedor, que no había traído, y la montaña á donde no quería ir!..

Hacia falta que alguien diera la idea; que alguien diera la fórmula de las democracias vivas dentro de una legalidad, venida precisamente en contra de la democracia.

La idea se sintetizó en una frase:—las alianzas querían decir: los demócratas marchando siempre con prudencia, pero marchando; la legalidad transigiendo sin humillaciones, pero sin prejuicios...

La Izquierda se formó con aquella idea, y como ésta era necesaria, la Izquierda fué una necesidad.

* * *
Los tiempos no han cambiado; antes aquella necesidad se hace más perentoria... No en vano la paciencia ha sido probada con nuevos desengaños.

Y bien; si de la Izquierda (de la Izquierda, agrupación), no quedan más que exigüos y nada venerables restos; si de la Izquierda, que tuvo á su servicio las inteligencias, la palabra, el entusiasmo de tantos demócratas ilustres y el apoyo de un inmortal discurso de Castelar y hasta la promesa de paz de Ruiz Zorrilla;—si de aquella Izquierda

apenas queda una sombra, no es por pecados de la idea, sino por culpas y deficiencias de los hombres.

El problema de las alianzas sigue aún planteado (tal vez ya por poco tiempo); el conflicto de las democracias que avanzan y no renuncian al ideal, está en pié; como que es un conflicto, no de España, sino de Italia, de Bélgica, de Inglaterra; y ayer mismo la prensa alemana trae el programa de un nuevo partido democrático, que va á luchar enfrente del canciller.

Ese conflicto, ese problema, ó se resuelve ó se corta; pero no hay que pensar en olvidarlo...

Cuando los gobiernos se creen más seguros con sus concesiones doctrinarias, entonces es cuando surgen los avisos ruidosos, las voces de *quién creyera y de quién pensara*; es la democracia, que grita á los rehacios: No es bastante.

De aquí que un demócrata no hay menester de pobre sumisión para ser bien acogido por hombre tan experimentado y por estadista perspicuo como el Sr. Sagasta.

Por eso el Sr. Moret podrá y deberá decir mañana en el *meeting* de la Alhambra:—Vamos al partido liberal con nuestras ideas siempre, con nuestra democracia de toda la vida. Él es hoy el núcleo, pero nosotros somos la necesidad, que trabaja; él ha de ser el timón, pero nosotros somos el viento; ni él abdica ni nosotros nos arrepentimos... Porque cada cual realiza sus fines; el timón con su fuerza reguladora, y el viento con su fuerza impulsiva...

Ayer la necesidad estaba representada por la Izquierda.

Hoy lo está por Moret y por los demás ilustres demócratas.

El Sr. Sagasta no lo ignora, y porque no lo ignora, verá con más entusiasmo el acto del Sr. Moret.

Así podrá decir mañana:

—Viene conmigo, no un fusionista más, sino una idea.

Es decir:

—Vienen conmigo las últimas esperanzas.

(Progreso.)

LA OPINIÓN.

PALMA 31 DE DICIEMBRE DE 1884.

Copiamos en lugar preferente los dos notables artículos que nuestro apreciable colega de Madrid *El Liberal* ha publicado.

Conformes en sus acertadas apreciaciones, recomendamos á nuestros amigos su lectura.

LA GARANTÍA.

Hace algún tiempo, poco después de terminadas las sesiones de Cortes al presidir la inauguración del Círculo liberal, el Sr. Sagasta pronunció un discurso de gran significación y alcance político, detrás del cual se vió algo como fundadas profecías de la formación de un gran partido liberal y democrático en el que figuren desde el Sr. Alonso Martínez hasta el Sr. Martos. Ahora en vísperas de reunirse el Parlamento, presidiendo otra solemnidad del mismo centro, el jefe del fusionismo ha hecho un discurso, elocuente resumen de los trabajos de estos días, y prueba irrecusable de que la unión de los constitucionales, de los ex-izquierdistas del Sr. Moret y de los ex-republicanos del Sr. Martos, es un hecho á estas horas. No se ha perdido, pues, el interregno parlamentario. Los errores y las torpezas del gobierno han dado sus naturales frutos. El Sr. Sagasta está resuelto á todo. Su actitud es la misma que en los primeros días de 1881. Está dispuesto á caer del lado de la libertad ó á tirarse.

Sus declaraciones no pueden ser más categóricas y terminantes. Puestos de acuerdo liberales y demócratas—ha dicho—realizaremos cuantas reformas solicita la democracia. No recordemos que malas inteligencias ó impacientes deseos

turbaron la marcha del partido liberal: hoy precisa la unión para vencer: á los conservadores, moralmente derrotados, y salvar de este modo libertades y derechos comunes en nuestros afectos y en nuestro programa. Dispuestos estamos—ha añadido—á aceptar todas las reformas democráticas con su especial manera de proceder. Cuantos quieran la mejora y el progreso, caben dentro del partido liberal: los generosos apresuramientos de los unos, serán moderados por el prudente y receloso andar de los otros.

No nos extrañaría que los periódicos conservadores comentasen estas declaraciones del jefe del partido constitucional diciendo que el Sr. Sagasta no tiene palabra mala, ni obra buena. Nosotros pensamos de otro modo. Por lo mismo que no hacemos política pesimista, no vamos á ocultar que esta nueva actitud del hábil tribuno, que sus propósitos y esperanzas nos parecen dignos de aplauso y el camino más recto y seguro para llegar á la derrota de los conservadores. Pero también, porque aun cuando lo quisiéramos, no conseguimos olvidarnos de las lecciones de la experiencia, se nos ha de permitir que dudemos mientras no veamos algunas pruebas en contrario de la pureza de las intenciones democráticas del señor Sagasta.

No es esta la vez primera que este hombre político distrae sus oídos opositoristas cantando con todos los aceros de un alma convencida las virtudes y conveniencias de la democracia. Ni el sufragio universal, ni las prudentes reformas de la Constitución, ni el influjo del espíritu democrático en las leyes le han asustado nunca cuando se trató de conquistar el poder. Pero después entre las promesas y los hechos ha habido gran distancia. Por negarse á llevar la tendencia democrática á la ley del Jurado, al Código civil y al Código penal, aun habiendo llevado al gabinete un ministro de procedencia democrática, se enagénó los votos de muchos diputados de la mayoría que desertaron de ella para formar en las filas de la izquierda. Por negarse á conceder nada en la reforma de la Constitución y en el proyecto de ley del sufragio universal, mereció los más duros cargos de los Sres. Martos y Moret, con quien hoy va á vivir en unión íntima y estrecha. Recomendamos esto, no en son de censura, sino como advertencia.

Queremos creer que así como los señores Martos y Moret han encontrado al fin su media naranja ingerta en el fusionismo, el Sr. Sagasta no incurrirá en los arrepentimientos de otras veces, sino que por el contrario, está resuelto á realizar las prometidas reformas democráticas.

¿Pero basta la palabra del Sr. Sagasta? No. Hace falta que dé á los demócratas una garantía.

¿Cuál?

El Sr. Sagasta, desde que reconoció la dinastía de D. Alfonso, ha hecho dos campañas de oposición.

En la primera era monárquico liberal, y no reparó en ningún género de sacrificios para acreditar su amor y su respeto á las instituciones. Le pidieron confesión de sus dudas, y se dió públicamente dinásticos golpes de pecho que llegaron á conmover al mismo Cánovas. Le exigieron una garantía y aceptó en clase de tal al general Martínez Campos.

En esta segunda campaña, acreditado ya su monarquismo el Sr. Sagasta debe demostrar la sinceridad de su cariño por la democracia. Si le piden sacrificios no debe reparar en ellos. Si le piden una garantía, tampoco. Está obligado á darla.

¿Cuál? A nosotros no nos toca decirlo. Nos parece, sin embargo, que no ha de ser difícil que la encuentren los que para unirse han tenido que recordar con legítimo orgullo que vienen juntos de la revolución de Setiembre.

LO QUE ES LA GARANTÍA.

Agradecemos sinceramente á los periódicos conservadores el honor que han hecho á nuestro artículo *La garantía*, reproduciéndolo casi íntegro en sus columnas y alabando sin reservas su imparcialidad y justicia. Pero no podemos agradecerles del mismo modo el alcance que quieren darle. No es que nosotros tengamos interés en que las inteligencias empujadas se rompan: es que creemos que conviene al principio de ellas fijar muy bien lo que significan para evitar en el porvenir nuevas rupturas y mas escandalosas separaciones. No es que nos figuremos que por tal camino no se vá á una unión fecunda, sino á una conciliación repugnante; es que queremos quitar el pretexto de que los que hoy se embarcan

animados de los mejores deseos puedan decir mañana que equivocaron el rumbo. Cuanto mas amigos mas claros. Este es á nuestro juicio un refrán de que no se deben olvidar los que ahora van á unirse. Así como el Sr. Sagasta hará muy bien en tomar todo género de precauciones para evitar que los Sres. Martos y Moret le perturben el partido constitucional con nuevas disidencias, los señores Martos y Moret deben exigir al señor Sagasta una segura garantía de la pureza de sus intenciones democráticas. Así es como puede fundarse algo duradero y estable. Lo demás sería un nuevo engaño de esos que en definitiva paga siempre el país.

Los que han creído que la garantía pedida por nosotros es el abandono de los elementos centralistas, se equivocan. Los centralistas vienen de la revolución de Setiembre y están unidos á ella por sus declaraciones de hombres políticos y por sus actos como hombres de gobierno. Si no les asustó un día 1875, hoy no les asusta tampoco 1869. Precursores del Sr. Sagasta en monarquismo, tal vez lo sean también en simpatías por las reformas democráticas. Los Sres. Groizard, Alonso Martínez y Vega Armijo no se irán del fusionismo por una puerta porque el señor Martos entre por la otra: mas bien saldrán á recibirle, y le saludarán como á un amigo á quien se vuelve á encontrar después de haberle creído perdido mucho tiempo. Formado el partido liberal desaparecen los centralistas, los sagastinos, los ex-izquierdistas del señor Moret y los ex-republicanos del Sr. Martos. O no hay unión posible ó después de ella no habrá mas que liberales monárquicos.

Fuera de sus discursos en el Círculo liberal, todas las promesas del Sr. Sagasta y todas sus aspiraciones democráticas se han reducido á dar al señor Martos, cuando negociaba con él; y al señor Moret cuando éste le pedía algunos puestos, su palabra ministerial de que democratizaría convenientemente el ministerio y realizaría en breve plazo y con todo el entusiasmo preciso las reformas que prometió en su primera campaña de oposición. ¿Lo hizo? No. Luego ahora viene obligado á mejor buena fe y á mas solemnidad en el prometer, y á dar seguridad de que no se mostrará arrepentido ni reacio en el momento de cumplir.

El programa del nuevo partido liberal-democrático—ha dicho el Sr. Moret—saldrá de la próxima campaña parlamentaria. Ahora bien. El Sr. Sagasta debe aprovechar en el Parlamento todas las ocasiones que se le presenten, que no serán pocas, para fijar bien hasta donde alcance este programa, así en lo que se refiere á las leyes civiles y penales, como al sufragio universal, como á la reforma de la Constitución. Sólo así sabemos lo que va á realizar desde el poder el nuevo partido.

Si el Sr. Sagasta desea la unión, si la quiere, no por conveniencia del momento, sino por la fe en sus resultados; si aspira á ser jefe de un gran partido y autor de una serie de grandes reformas, debe dar á la democracia, primero la garantía de su palabra, después la garantía de sus actos.

¿Realiza el programa prometido? Pues no le faltará la benevolencia de la democracia. ¿Se convence de que no estará nunca en condiciones de realizarlo? Pues no puede hacer menos en pago del servicio que la democracia le presta, que caer dellado de la libertad.

¡¡PRIM!!

Hoy es el aniversario de la muerte de una de las figuras más importantes de nuestra historia política contemporánea.

Vilmente asesinado el General Prim por mano sin duda pagada por quien no pudo consentir que la libertad estuviera confiada á tan esforzado caudillo, vino con su muerte á dividirse el partido liberal. Y vino la patria á perder uno de sus hijos más ilustres, y la libertad uno de sus más ardientes defensores.

El recuerdo de la muerte de Prim, ahora que durante trece años se vienen llorando sus consecuencias amargas, debe servir para que los verdaderos liberales comprendiendo que la fuerza de nuestros enemigos se apoya en la división de aquellos, concentren sus fuerzas y se coaliguen leal y honradamente para combatir al enemigo común.

Un recuerdo hoy para el ilustre mártir, para el valiente soldado y hábil político, á quien la libertad debe tantas conquistas y la patria tantos laureles.

Ayer anuncióse la ópera *La Africana*, pero por la tarde un segundo anuncio hizo saber al público que, por indisposición de la triple Sra. Castiglioni y del tenor Sr. Saninelli, se suspendía la función.

Tenemos noticias de que estos últimos días se han dado algunas representaciones dramáticas en el «Teatro Femenina» de Manacor, habiéndose visto este muy concurrido y habiendo los artistas alcanzado frecuentes y merecidos aplausos.

Una de las obras puestas en escena ha sido *La Pasionaria*, última producción de D. Leopoldo Cano y Masas.

Segun costumbre seguida desde tiempo inmemorial, hoy nuestro Excmo. Ayuntamiento celebra el aniversario de la entrada en Palma del Rey D. Jaime el Conquistador.

En la Catedral se celebra solemne oficio al cual asiste el municipio y un piquete del regimiento de guarnición con bandera y música hace en la plaza de Cortios honores militares al pendon del Rey D. Jaime, clavado en medio de esta plaza.

A reales 3003-98 asciende el total recaudado por los varios periódicos de esta capital para ofrecer un baston de mando á nuestro distinguido compatriota el general Weyler.

A las muchas desgracias que ha causado ya el criminal ejercicio de la pesca con dinamita, hay que añadir la que ocurrió el miércoles en las inmediaciones del puerto de Cartagena.

Avísado el alcalde de Escombreras de que en cierto punto de la costa se había encontrado el cuerpo de un hombre lleno de heridas, salió inmediatamente el cabo de matrículas con seis marineros más, y en el sitio indicado hallaron al herido, anciano de sesenta y cuatro años, el cual había perdido por completo la mano derecha y algunas falanges de la izquierda, temiendo además diversas heridas en la cara, en el pecho y en una pierna.

Y á pesar de estas desgracias tan repetidas, no escarmentan.

La Guardia civil del puesto de Artá cogió anteaayer noche trece bultos de tabaco *gota* en una cueva situada en la orilla del mar y en el paraje donde se halla establecida la colonia agrícola de aquel pueblo.

Dicen de Nueva-Orleans, con referencia á informes de persona oficial, que la esposicion internacional que allí se prepara no habrá tenido rival.

En ella hay espuestos más objetos de maquinaria, arte, agricultura y recursos naturales de América que el mundo ha visto nunca juntos. Dos mil wagones de efectos han sido llevados a la esposicion y los edificios no están aun medio llenos; otros 2000 wagones se encaminan á ella por mar ó por tierra.

Un naturalista francés ha tenido la idea de hincar en tierra dos barras de hierro, fijando á cada una un conductor de alambre de cobre recubierto, que termina en un teléfono que observá dos ó tres veces al día, «habiéndole anunciado siempre todas las tempestades con doce ó quince horas de anticipacion.»

Cuando el tiempo es borrascoso, se produce en la placa vibratoria del teléfono un ruido particular que va aumentando á medida que se acerca la tempestad, y que en el momento, en que estalla ésta, adquiere una intensidad comparable á la producida por el granizo al chocar en los cristales. A cada relámpago parece como si cayera una piedra en la caja sonora del teléfono.

Las perturbaciones atmosféricas y los cambios de temperatura, los anuncia tambien con un ruido especial, al que denominan (chillido de pájaros.) Basta para oír ese chillido, colocar las barras á una distancia mínima de siete ó ocho metros.

Se desconoce la teoría de estos curiosísimos hechos, que acaso sirvan de punto de partida para descubrimientos tan sorprendentes como los de Bell y Edison.

Movimiento del puerto del día 30 del actual.

Buques fondeados.

De Valencia en 14 h. vapor Jaime 4.^o de 381 ton. cap. D. Rafael Vich con 17

mar. 14 pas. balija y efectos.

De Barcelona en 14 h. vapor Palma de 933 ton. cap. D. Francisco Toronji con 27 mar. 37 pas. y efectos.

De Marsella en 15 días pallebot Santiago de 79 ton. cap. D. Guillermo Pujol con 6 mar. y efectos.

Despachados.

Para Barcelona vapor Lulio de 688 ton. cap. D. Francisco Rosselló con 23 mar. pas. balija y efectos.

Para Mahon vapor Menorca de 346 ton. cap. D. Francisco Cardona con 18 mar. balija y efectos.

Para Valencia land S. Antonio de 50 ton. cap. D. Juan Aibertí con 6 mar. y efectos.

Por la importancia que para nosotros tendrá siempre el combatir la intransigencia con que el clero se empeña en tratar todas las cuestiones que se refieren á cualquiera manifestacion de la libertad, copiamos el comunicado que publica *El Isleño*, por el cual verán nuestros lectores una vez mas como desde el púlpito se procura herir á aquellos que no saben contentar con bajo un falso ropaje se encumbran falsos profetas.

COMUNICADO.

Sr. Director de *EL ISLEÑO*.

Esperamos de su reconocida amabilidad se servirá insertar en su periódico el siguiente escrito dándole gracias anticipadas los que suscriben.

Hace un año, durante la novena que se celebra en el ex-convento de Dominicanos de este pueblo, para conmemorar el nacimiento del Señor, de cuyos sermones estuvo encargado el Pbro. D. Mateo Llobera, se permitió dicho señor, calumniar é injuriar mas ó menos emborrazadamente, y en términos y palabras que repugna solo recordar, á la Institucion de Enseñanza y á las personas que están al frente de ella. Poco antes de ocupar la atencion pública, y pensando que el silencio podría ser el mejor correctivo y servir tal vez para en adelante de prudente leccion al Sr. Custos del Convento, quien venia en primer término obligado á aprovecharla, sufrimos con resignacion sin decir una palabra; sacrificio, por desgracia, ni comprendido ni apreciado, pero que no nos pesa haber admitido, pues siempre fué bien mirada la prudencia entre las gentes cultas.

Con el mayor disgusto, hemos visto al mismo señor Llobera seguir igual conducta en este año que en el pasado, y revestido de la autoridad divina que su palabra tiene para los fieles, (tal vez sin darse clara cuenta de ello en ciertos momentos) olvidado sin duda, de que entre las personas bien educadas se considera falta, cuando menos de buen gusto, el dirigir cargos ni siquiera aludir á persona alguna cuando á ésta no le es permitido contestarlos en el mismo acto, ha lanzado de nuevo toda clase de impropiedades en medio de la mas refinada calumnia, contra determinada Institucion y sus maestros, llegando su exaltacion á tal extremo en su último sermón, que mejor recordaba á los Sacerdotes y Ancianos persuadiendo al público á que pidiera á Pilatos diera libertad á Barrabás, que al Divino Maestro predicando paz y mansedumbre.

Nos vemos, pues, obligados, muy á pesar nuestro, por exigirlo de consuno la propia dignidad y la honra de la Institucion á que vivimos consagrados, á protestar con todas las fuerzas de que somos capaces, de toda palabra que en desdoro y mengua nuestra y de la Institucion haya proferido el señor Llobera en los sermones á que hacemos referencia; y declaramos ser falso de toda falsedad, el que en nuestra Escuela se dé enseñanza irreligiosa é inmoral y se predique que en llegando los hijos á los 25 años no deban respeto á sus padres; y si bien es verdad que por el fruto puede juzgarse del árbol, no lo es ménos, que procederá de mala fé y estará espuesto á engañarse, quien se fije solo en el fruto dañado y podrido, caso de que éste exista, no dudando estará conforme con nosotros el Sr. Llobera, que de atender solo á esta señal, mal paradas iban á quedar, aun las mas santas instituciones.

Por lo demas, dueño es el señor Llobera de presentar como un cargo á los ojos del público que le escucha, el que en nuestra Escuela se enseñe gimnasia á los jóvenes de ambos sexos, y libre es tambien de echar de ménos y de preferir á los frailes con las discipulinas y los consabidos azotes, á los que opinamos y tratamos de aplicar el saludable consejo y

la correccion que el buen sentido nos dicta en cada caso; y nada mas lejos de nuestro ánimo, que el entrar á discutir con el señor Llobera sobre estos puntos, pues con el celo de nuestro escaso talento, mucho antes de que dicho señor lo revelara desde el púlpito, queremos aprovecharlo en obra, si bien mas modesta, de seguro más útil y provechosa.

Estos gustos y pareceres tienen su explicacion; lo que no se comprende ni se explica, es el que un apóstol, de la doctrina de Cristo, presente entre otras razones para apoyar la bondad de su tesis, el tener á su lado la riqueza.

«Cómo cambian las instituciones! Sabíamos tambien que éramos los ménos y los pobres, sin que pueda esto desalentarnos, porque para tales casos es fuente perenne de vida y consuelo recordar los primeros días del Cristianismo, y estamos seguros de que en este punto al ménos, nos acercamos más á Jesús, que al señor Llobera y cuantos como él opinan.

Antes de concluir, nos permitiremos indicar con el mayor respeto al Sr. Editor, y haciéndonos eco de lo que hemos oido á varios fieles, si considera prudente recomendar se emplee en el púlpito sobre todo estando expuesta la Magestad, un lenguaje todo lo mas comedido y depurado que en los círculos de personas escogidas se exige; y si cree además conveniente, evitar que desde la Cátedra del Espíritu Santo se esparza odio y rencor en vez de amor y caridad.

Queremos de veras á este hermoso pueblo, y deseamos su bienestar y engrandecimiento, deplorando como el que más, se deposite en él el menor germen de tempestad y perturbacion. Piensen en ello los que deban, pues nosotros, sean ó no escuchadas nuestras sinceras observaciones, nacidas del fondo del alma, fija la vista en el ideal que nos guía y con el corazón lleno de fé y esperanza, procuraremos cumplir nuestra obligacion y ocupar nuestro puesto, recordando siempre la sublime respuesta de Palafox al general francés en el sitio de Zaragoza: «V. hará lo que quiera; y yo lo que deba.»

Pollensa 25 de Diciembre de 1884.— Juan Albis—Nicolás de Castro.—Guillermo Cifre antes Coll.

Conformes con las siguientes palabras de *El Isleño*.

Ayer tarde se estaba descargando en el muelle una barca de las que se dedican á la pesca, que, la guardia civil que vigila la costa, había encontrado abandonada en aguas de Santany, cargada de tabaco contrabando.

Podemos añadir á esta aprehension otra que hicieron los carabineros en el puerto de Palma, que consiste en 38 bultos de tabaco.

Suponemos que se tomarán todas las precauciones necesarias para estos géneros, pues, fuera triste cosa que subsistiendo el cordón sanitario para evitar que por medio del contrabando se nos eche encima la epidemia, pudiera esta entrar libremente por falta de precaucion.

Por nuestra parte enviamos un aplauso á los que tan celosamente vigilan.

Parece seguro que el Sr. D. Nicolás Salmeron regresará á Madrid durante el próximo mes de Enero.

Entre los asuntos que han fijado preferentemente la atencion de los hombres políticos, merece especial mencion la entrevista habida entre el Sr. Silvela (D. Manuel) y el presidente del Consejo.

A las insinuantes interrogaciones de sus amigos, contestó nuestro embajador en Paris, con evasivas y estudiadas reservas, hasta el punto de no haber podido traslucirse los puntos tratados en la conferencia; pero lo que sí llegó al dominio público, fué la frialdad con que le recibió el Sr. Cánovas, y sobre cuyo hecho se hicieron toda clase de comentarios, especialmente por aquellos que hasta la fecha han considerado como pura fábula la elevacion del Sr. Silvela á la presidencia del Consejo.

Le Temps publica un telegrama de su corresponsal en Madrid; explica en estos términos el incidente del barco francés, ocurrido en Port Bou:

«Tres jóvenes de Colliouse se dirigieron en una lancha á ver unos parientes en Port Bou.

Al meterse en aguas españolas fueron avisados por los de una embarcacion tripulada por carabineros españoles, los cuales, no recibiendo respuesta de su aviso hicieron tres disparos de fusil. Uno de los franceses, llamado Anonreux, de 47

años de edad, resultó muerto. Se ha abierto una informacion; el relato de los jóvenes franceses está en contradiccion completa con el de los carabineros españoles. El gabinete de Madrid ha recibido una reclamacion del gobierno francés.»

Con mucha carga 143 pasajeros y la balija salió ayer tarde para Barcelona el vapor *Lulio*.

En el Teatro-Circo Balear la primitiva sociedad dramática á beneficio del público, y con gran rebaja de precios, pondrá mañana en escena el interesante drama en 8 cuadros del célebre D. Alejandro Dumas, titulado: *Margarita de Borgoña*.

Precios en el mercado de Inca.

Almendron á 45 y 45 y media libras quintal (51'26 pesetas.)
Trigo á 46 y 17 pesetas cuartera.
Avena á 7, 7.50 id.
Candeal (xexa) á 47 id.
Cebada á 40 pesetas cuartera la mallorquina y á 8 la forastera.
Habas para ganados á 44 pesetas cuartera.
Id. para cocer á 47 y 48 id.
Habichuelas blancas á 35 id.
Id. negras á 29 y 30.
Guisantes á 48 id.
Frijoles á 30 id.
No hacemos mencion de los cerdos por cuanto ya no se presentan.
El mercado por completo desanimado.»

«Precios corrientes en la plaza de Felanitx el sábado último.

Candeal á 46'00 pesetas cuartera.
Trigo, á 45'00 id. id.
Cebada, á 9'00 id. id.
Avena, á 7'00 id. id.
Habas, á 45'00 id. id.
Almendron, á 51'66 ptas. quintal.
Almeadras, de 42 á 45 ptas. cuartera.
Algarrobas, de 48 á 20 reales quintal.
Vinos, de 9 á 43 reales cuartin.
Alcoholes de 90 grados á 80 duros los 500 litros con casco.»

ACADEMIA COMERCIAL.

El viernes día 2 de Enero próximo, á las 7 de la noche, el Sr. D. Enrique Sureda dará una conferencia pública sobre el tema: *El Crédito público: examen de los principales sistemas financieros de España*. Lo que se anuncia para conocimiento de los Señores socios y demas personas que gusten asistir. Palma 20 Diciembre de 1884.—El Secretario, Manuel Cifre.



(R. I. P.)

Por disposicion del Sr. Rector de la Real Capilla de Palacio se celebrarán en la misma el dos de Enero, de 9 á 10, misas rezadas por el eterno descanso de las victimas del temblor de tierra.

TELÉGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 30 á las 5 t.

En el Congreso se ha leído el proyecto de reforma del código penal.

Se ha presentado una proposicion de censura por el telegrama comunicado á los Estados-Unidos sobre el contenido del tratado de comercio. Firman a los izquierdistas los fusionistas y los republicanos.

4 p interior 60'40.

Madrid 31 á las 1'30 n.

Mil casas han quedado destruidas en Alhama habiendo sido extraídos 192 cadáveres.

Ayer se sintieron violentos temblores en Velez habiendo derrumbamientos.

Madrid 30 á las 10'30 n.

En el Senado se desecha por 109 votos contra 51 una proposicion de censura al conde de Puñonrostro.

El terremoto ha destruido los pueblos de Albuquerque habiendo fallecido las autoridades.

Han tenido crecidas la mayoría de los rios.

COMANDANCIA DE LA GDIA. CIVIL De la provincia de Baleares.

El día siete de Enero próximo y á las 12 de su mañana, tendrá lugar en la Casa-Cuartel del Cuerpo en esta Ciudad, Plaza de la Merced número 1, la venta en pública subasta de un caballo de desecho de la Sección montada de esta Comandancia. Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar su adquisición. Palma 27 de Diciembre de 1884.—El 2.º Jefe, Manuel Morell Agre.—V.º V.º el 1.er Jefe, Peña.

PLAGUETAS DE INQUILINATO.

Las encontrarán impresas en la imprenta de este periódico.

PRESAS Y COPIADORES.

Les hay para vender en la imprenta de este periódico.

OZON-SULFUR-NIKELS

Electrificación de las sustancias medicamentosas para recobrar la salud completa Dr. Richar Nikels, 14, Imperial via, Berlín.

Premiado 19 veces. Grandes diplomas de honor.

CONGRESO MÉDICO: Berna 14 Junio 1884. Señor: Con gran complacencia ha ensayado esta Dirección su preparado que denomina OZON SULFUR-NIKELS.—Realmente he nos visto comprobados cuantos efectos nos prometía, cabiéndonos el placer de poder manifestarle que con su ESPECIFICO se suplen con ventaja las Aguas Minerales Sulfurosas de los más renombrados manantiales y aseguramos que el uso de su preparado se extenderá rápidamente por sus efectos curativos. Dres. TULLER, KRAUSK y SIMMERHAM.

AIRUELAS Sarampion, Escarlatina, Tosa, Eruptivas e Infecciosas las Precave, Aborta y Cura radicalmente por graves y malignas que sean.

TÍISIS Catarros pulmonares, Bronquitis, Laringitis y todas las de Pecho y Garganta por crónicas y antiguas que sean.

HERPES Escrófula, Sífilis, Venéreo, Reuma, y todas las enfermedades Hemorales por crónicas y antiguas que sean.

ÚLCERAS malignas en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, Piernas por crónicas y antiguas que sean. PRECIOS: España 6 pesetas.—Portugal 1080 Reir.

Lo expende el Doctor MUTJÉ, Director del Gabinete Médico Aleman, Cármen-41-2.º.—Barcelona el que contestará gratuitamente á las consultas que se le dirijan y remitirá el medicamento por correo y certificado haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo. 51

Esta para alquilar un almacén de bastante capacidad con agua de pozo buena para beber y pesebre para cuatro ó cinco caballos con tres cuartos dormitorios y demás comodidades, dirigirse al estanco del peso del carbon y darán razon.

Fósforos isn humo.

Les hay para vender baratísimos en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Por un precio módico.

Se desea vender una casa en la calle de la Cofradía señalada con el número 16. En esta imprenta darán razon.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morell-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Baeza. Se vende á dos reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

Con las comodidades necesarias. En la calle de los Hostales núm. 15 hay un primer piso para alquilar. Informarán en el piso de frente del antedicho número



ASMA

Tos ferina, catarros crónicos, opresiones, sofocacion.

NUEVO DESCUBRIMIENTO

Polvos anti-asmáticos de Gastaldo, DE SORPRENDENTES RESULTADOS.

DEPOSITARIOS.—Palma farmacia del Sr. Sureda, Mahón Sr. Vilar Parera y en todas las capitales y poblaciones de mas importancia de España. 8

A los señores viajeros.

El gran hotel titulado del Carmen, establecido en Madrid, Puerta del Sol y Preciados, 1, es uno de los que por sus magníficas habitaciones, decorado, confort y excelente trato, merece ser visitado por cuantos deseen estar con comodidad.

El hotel cuenta con servicio de carruajes á las estaciones de ferro carriles, personal francés, intérpretes, adquisición de billetes y facturación de equipajes.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa. Una remilla papel. Una caja sobres. Una barra laore. Un portaplumas. Una docena piamas. Un lapicero. Un juego naipes. Un id. carpetas. Un juguete para niños. Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Asnología.

Discurso escrito por un entusiasta admirador de los asnos en todos sus géneros y variedades, y dedicado á los mayores y mas principales de toda su raza.

Se vende en la calle de Palacio frente la Diputación Provincial á un real el ejemplar.

A los maestros.

Se venden colecciones encartonadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

NO MAS QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE SORDOS

Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Polipos, Flujo, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical por el específico Americano Contra, Sordera.—Caja 16 reales.—Facil medicacion y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter enavólo en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Éxito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis. 42

CALENDARIOS

AMERICANOS

con epigramas, anécdotas, charadas y otras muchas curiosidades morales é instructivas, adornados con elegantes y caprichosos cromos.

Véndense á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

Retratos á 2 rs.

Calle de la MISION número 15.

Perlas-Koch.

¡PROBABLAS Y LAS BENDICIREIS!

276 dictámenes de los principales médicos del mundo.

Estómago, Nervios, Humores.

¿Queréis curaros de tan molestas dolencias origen preciso de toda las enfermedades que se padecen?

Usad las Perlas-Koch grandioso é infalible preparado en cuya composicion se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiéndola produce la enfermedad y darle el tono, la coloracion y vigor naturales.

Una recomendacion importante.—Congreso médico de Londres de 1882.—Desde hoy cesamos de aconsejar á nuestros Olientes la ida á los Establecimientos Balnearios.—El uso de las Perlas-Koch supera con ventaja á todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. Las Perlas-Koch es el medicamento más poderoso que la Medicina posee.—Doctores Sheffield, Ceeds, Lolbot, Wilson.

Las Perlas-Koch están aconsejadas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes. Su accion continua obra verdaderos milagros.—Dr. Ricardo Torres.

Las Perlas-Koch es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su accion obre sobre la sangre, limpiándola de cuantos humores se encuentren en ella y sin producir desarreglo ninguno de los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido á su accion depurante, otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que, debe evitarse en absoluto por ver sus resultados en extremo perniciosos.—Doctores Caillot, Nervais, Roger y Tacout.

Las Perlas-Koch obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponen á ningún otro incidente, sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energia y vigor á los tejidos dando á todo el organismo un estado perfecto de salud.—Doctores Uruguay, Santolio y Ugarte.

Precio de la caja 8 REALES en toda España. Se remiten prospectos en Español á cuantos lo deseen.

Depósito principal, GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104.—Barcelona.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América.—Si en algun punto no las hubiera, pídase en carta al depósito de Barcelona con inclusion del valor en sellos ó giro, y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan al DIRECTOR DEL GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las Perlas-Koch serán contestadas gratuitamente. 51

ARADOS

MÁQUINAS AGRÍCOLAS. MÁQUINAS VINÍCOLAS. MÁQUINAS INDUSTRIALES. BOMBAS DE TODAS CLASES. MOTORES DE VAPOR. MOTORES DE VIENTO.

PARSONS Y GRAEPPEL

(antes David B. Parson.) DESPACHO: Montera, 29. DEPÓSITO: Clau dio Coello, 43. Catálogos franco y gratis á quien los pida. 13

REMEDIO

Contra los Sabañones O SEDAS INSTANTÁNEO.

Se vende calle de la Mision número 15.

Altas y Bajas

DE CONTRIBUCION INDUSTRIAL. Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Recaudadores

Se venden y por colectas de imprenta. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

EL PANCARITAT DE S. ABRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorqui, per an pagés de Andraitx. Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar. Tambien se vende en el mismo establecimiento Se B. volució de un poble del mismo autor.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 181

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 2 céntimos á 4 cé. juego.

CAJISTAS.

En la imprenta de este periódico se necesitan dos.

Se alquila un primer

piso de una casa segun, tiene 4 cuartos dormitorios, cuadra cochera y demás comodidades.—calle de Ribera, 43.

En la calle de Gater núm. 10 hay una casa para alquilar que reúne todas las comodidades apetecibles para una familia. En la misma casa informarán.

TINTA para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta.

Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

Para alquilar.

Un bonito cuarto segundo calle de la Victoria núm. 5 con balcones en la de Palacio. En el principal informarán.

LA PERLA ANTI GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO.

Cura los padecimientos del estómago. Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinasres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas. Para mayores datos dirigirse al autor. DEPÓSITO.—Sevilla; El autor, Farmacia G obo; Tetuan, 20. Baleares: Señor Prats. Precio de cada frasco, 24 reales. (69)

VIAGES A LA AMERICA DEL SUR.

Salidas fijas del puerto de Barcelona, el 15 de cada mes para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires. Saldrá para dichas puntos el 15 de Enero, el vapor-correo francés

POITOU

de 5000 toneladas, admitiendo carga y pasajeros. Se despacha en Palma, plaza Copiñas número 5 entre-uelo.

El vapor DINAMARQUÉS A. N. Hansen de 1110 toneladas, saldrá de este puerto del 6 al 7 de Enero próximo, admite carga para Malaga, Havre y Paris. Lo despacha D. J. Gonzalez Constant calle de la Paz, número 35 2º.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro No. 7